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日
頃
か
ら
連
合
置
賜
地
協
の
活
動
に
対
し
て
ご
協
力
と
ご
理
解
に
心

よ
り
感
謝
い
た
し
ま
す
。 

さ
て
私
た
ち
連
合
置
賜
地
協
は
、
１
月
１
３
日
に
第
二
回
幹
事
会
を

開
催
し
、
そ
の
際
「
旗
開
き
」
を
さ
せ
て
頂
き
ま
し
た
。
本
来
な
ら
ば

置
賜
地
協
に
加
盟
す
る
多
く
の
人
達
に
お
集
ま
り
い
た
だ
き
、
全
体
で

「
団
結
」
を
確
認
し
た
い
処
で
は
あ
り
ま
し
た
が
。
皆
様
も
周
知
の
通

り
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
の
流
行
に
よ
り
、
形
だ
け
の
開
催
に
な
っ
て
し
ま

っ
た
事
は
大
変
残
念
に
思
っ
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。 

ま
た
、
２
月
中
旬
に
開
催
を
予
定
し
て
い
た
「
春
闘
学
習
懇
親
会
」

も
同
様
に
中
止
と
の
判
断
を
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
し
た
。 

さ
て
、
今
年
の
「
春
季
生
活
闘
争
」
の
課
題
は
何
と
言
っ
て
も
「
ベ

ー
ス
ア
ッ
プ
以
上
の
賃
上
げ
」
を
勝
ち
取
れ
る
か
に
掛
か
っ
て
い
ま
す
。

ガ
ソ
リ
ン
を
中
心
と
し
た
燃
料
費
の
高
騰
は
食
料
品
や
日
用
品
な
ど
あ

ら
ゆ
る
分
野
に
お
い
て
物
価
上
昇
を
引
き
起
こ
し
、
私
た
ち
労
働
者
の

生
活
を
圧
迫
し
始
め
て
い
ま
す
。
岸
田
首
相
は
、
賃
金
を
上
げ
た
企
業

に
対
し
て
法
人
税
の
軽
減
を
図
る
と
明
言
し
て
い
ま
す
。
し
か
し
な
が

ら
、
今
す
ぐ
に
賃
上
げ
を
行
え
る
企
業
は
「
内
部
留
保
」
を
蓄
え
て
い

る
大
企
業
の
み
で
、
コ
ロ
ナ
過
で
あ
え
ぐ
中
小
企
業
ほ
ど
こ
の
恩
恵
は

受
け
ら
れ
ず
。
財
務
面
で
余
裕
の
あ
る
大
企
業
だ
け
が
ま
す
ま
す
肥
え

て
い
く
、
そ
ん
な
政
策
に
見
え
て
な
り
ま
せ
ん
。 

私
た
ち
労
働
者
の
賃
金
や
労
働
条
件
は
、
労
使
間
で
の
協
議
や
交
渉

で
決
め
る
こ
と
が
出
来
る
と
「
労
働
基
準
法
」
に
は
明
記
し
て
あ
り
ま

す
。
ぜ
ひ
と
も
こ
の
時
期
に
労
働
基
準
法
等
を
再
度
お
読
み
い
た
だ
き

「
春
季
生
活
闘
争
」
に
活
か
し
て
い
た
だ
き
た
い
と
思
い
ま
す
。 

コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
の
流
行
に
よ
り
多
く
の
産
別
や
単
組
が
苦
し
い
状

況
に
置
か
れ
て
い
ま
す
が
、
私
た
ち
置
賜
地
域
協
議
会
の
仲
間
が
「
一

致
団
結
」
し
て
こ
の
難
題
に
立
ち
向
か
い
、「
ベ
ー
ス
ア
ッ
プ
以
上
の
賃

上
げ
」
を
勝
ち
取
る
た
め
共
に
頑
張
り
ま
し
ょ
う
。 

以
上
、
置
賜
地
域
協
議
会
を
代
表
し
て
あ
い
さ
つ
と
い
た
し
ま
す
。 
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連合山形置賜地域協議会 

２０２２春闘学習懇談会は２年連続開催を断念．．． 

２０１６年度より毎年「小国」・「米沢」・「東置賜」・「西置賜」の４地区に事務局がお邪魔して開催

しておりました「春闘学習懇談会」は、各構成組織における感染防止対策方針等を鑑み飲食を伴う情

報交換会は見送る事とし、感染防止対策を最大限に講じたうえで２月１４日（月）１８時３０分より

米沢市内の大きな会場において短時間での開催とすべく準備を進めておりました。 

しかし、年明け以降再び新型コロナウイルス感染症が爆発的に急拡大し、山形県内においても初の

蔓延防止等重点措置が適用された為連合山形として集会等が禁止となった事から、開催は断念せざる

を得ませんでした。 

昨年に引き続き、連合山形春季生活闘争方針冊子の展開に留まり不本意な結果となってしまいまし

たが、２０２３年、改めて開催すべく準備を進めて参りますので、その際は是非ご参加いただけます

様宜しくお願い申し上げます。 

２０２２構成組織春闘情勢調査結果のご報告 

 ご案内のとおり、２０２２春闘学習懇談会は新型コロナウイルス感染症感染防止の観点からやむな

く開催見送りとしましたが、２０１３年度より毎年ご協力いただいております置賜地協構成組織の

「２０２２春闘情勢調査」は継続して取り組む事と致しました。 

今年度も春季生活闘争を取り組むにあたり、「企業業績」・「人件費削減策の有無」・「要求書提出」・

「賃上げ要求内容」の４項目について回答をお寄せいただきましたので、各項目におけるこれまでの

推移も併せ以下のとおりご報告申し上げます。 

 時節柄、春闘要求素案準備等の大変お忙しい中ご回答いただきました構成組織の皆さまに対しまし

て、改めて心から感謝申し上げますと共に次年度以降も引き続きご協力賜われます様宜しくお願い申

し上げます。 

【参考値】 
置賜地協構成組織数 回答数 回答率（昨年比） 

６０組合 ３１組合 ５１．７％（９．１㌽増） 

※取り組み期間：２０２２年１月１４日（金）から２月７日（月）にかけて実施 

企業業績について 

 昨年同期比における自組織の企業業績につい

ては、「変わらず」と答えた組合が６１．３％（昨

年比１９ポイント増）を占めた。 

一方、「持ち直した」と答えた組合は１２．９％

（昨年比１０．２ポイント減）となり、また、「悪

化した」と答えた組合は２５．８％（昨年比８．

８ポイント減）となった。 

長引くコロナ禍や半導体等の部材不足や原材

料の高騰によって、全産業において昨年から引き

続き低調な業績になっている事が伺えた。 

 

 



 

 

連合山形置賜地域協議会 

人件費削減策について 

 会社施策として、賃金カットや早期退職施策、

営業拠点の再編等による総人件費削減策の実施

有無については、「無し」と答えた組合が８３．

９％（昨年比０．７ポイント減）を占めた。 

 一方、何らかの施策を「実施中」と答えた組合

は１２．９％（昨年比１．４ポイント増）と昨年

に引き続き増加しており、また、「今後協議予定」

と答えた組合も３．２％（昨年比０．６ポイント

減）ある事から、長引くコロナ禍によって何らか

の施策を実施せざるを得ない組合が昨年と同様

に推移している事が伺えた。 

 

要求書の提出について 

 ２０２２春季生活闘争を取り組むにあたり、

「要求書を提出する」と答えた組合は、全体の９

割強となる９６．８％（昨年比０．６ポイント増）

となった一方、「提出出来ない」と答えた組合が

３．２％（昨年比０．６ポイント減）となった。 

連合山形が従来から取り組みを強化している

要求書提出の重要性が浸透している結果ともな

ったが、要求書の提出は、賃金交渉以外にも職場

環境の改善要求など建設的な労使間での話し合

いの場でもある事から、今後も１００％達成に向

け必要性を訴えて参りたい。 

 

賃上げ要求の取り組みについて 

 最後に、ベースアップ等の賃金引上げの取り組

みについては、「ベア検討」が３８．７％（昨年

比７．５ポイント減）となった。 

 一方、ベア要求を断念し、「定期昇給（賃金構

造の維持）」と答えた組合が３２．３％（昨年比

１．５ポイント増）となり拮抗した結果となった

が、企業業績の向上が図られず、雇用確保・一時

金交渉に注力せざるを得ない組合が増加傾向と

なっている。 

尚、「今後検討」と答えた組合が２９．０％（昨

年比５．９ポイント増）となったが、今後の経過

を注意深く見守って参りたい。 



 

 

連合山形置賜地域協議会 

【調査を始めた２０１３年からの「企業業績」に関する推移】 

 
■昨年から変わらず悪い傾向があり、業績持ち直しも減少 

・２０２１年から「変わらず悪い」という回答も多くあり、長引くコロナ禍によって景気が低迷

し、また、世界的なパンデミックによる部材不足や原材料の高騰が大きく起因している。 

【調査を始めた２０１３年からの「人件費削減」に関する推移】 

 

■昨年から引き続く人件費削減策の実施 

・コロナ等による様々な外的要因によって企業業績の悪化がなかなか改善されず、前年からの継

続した人件費削減策を受け入れざるを得ない状況が続いている。 



 

 

連合山形置賜地域協議会 

【調査を始めた２０１３年からの「要求書提出」に関する推移】 

 

■要求書提出は過去最も高い水準 

・昨年に引き続き、新型コロナウイルス感染症の影響に関する職場環境の改善要求も重要性が増

しており、要求書を提出し労使交渉に挑む組合が調査以来過去最高の結果となった。 

【調査を始めた２０１３年からの「賃金の引き上げ」に関する推移】 

 

■雇用の維持を最優先とした方針が増加 

・コロナ禍における企業業績の先行き不透明感が更に増しており、雇用確保を最優先とし賃金改善

要求を見送らざるを得ない傾向が伺える。 



 

 

連合山形置賜地域協議会 

連合山形２０２２春季生活闘争勝利「総決起集会」 

昨年同様、デモ行進は見送り規模を半減したうえで開催予定 

 連合山形は２月９日（水）に開催した第３回執行委員会において２０２２春闘方針を確立し、そ

の後開催された２０２２春季生活闘争キックオフ集会において、「未来をつくる。みんなでつくる。」

を合言葉に「すべての働く者の立場にたった働き方」を実現する為、全力で闘うことを確認し合い

ました。 

 連合山形は、今春季生活闘争における要求実現に向けた意思の結集と組織内外へのアピールを図

る為、昨年に引き続きデモ行進を見送りつつ、集会における参加規模の半減や会場換気、飛沫予防

措置や消毒徹底などの新型コロナウイルス感染症感染予防対策を最大限に講じたうえで、「２０２

２春季生活闘争勝利！総決起集会」を３月５日（土）に６００名規模で開催致します。 

※前段の連合山形女性委員会・青年委員会春闘学習会は感染予防の観点から中止となりました 

■日時 ３月５日（土）１３：３０～１５：００ 

■場所 山形市 山形市民会館「大ホール」にて 

■内容 ① 主催者挨拶（連合山形舩山会長） 

    ② 連合本部挨拶（ＤＶＤメッセージ：芳野会長） 

    ③ 情勢報告（連合山形館内事務局長） 

    ④ 決意表明（基幹労連・ＪＰ労組・全水道・青年委員会より） 

    ⑤ 「3.8 国際女性デー」アピール（女性委員会） 

    ⑥ 集会アピール採択（連合山形副会長） 

    ⑦ 第２６回参議院議員選挙候補予定者紹介（舟山康江参議院議員） 

    ⑧ 団結ガンバロー（連合山形舩山会長） 

※写真は２０２１春闘総決起集会開催風景 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

連合山形置賜地域協議会 

第２６回参議院議員選挙 

候補予定者「舟山康江」連合山形推薦決まる!! 
 

２０２２年７月２５日に任期満了を迎える参議院議員選挙は、第２０８回通常国会が６月１５日閉

幕の日程で行われることを受け、公示日を６月２２日（水）、投開票を７月１０日（日）に行う方向

で調整されています。※２月１７日現在、未決定 

連合山形は、２月９日（水）に開催された第３回執行委員会において第２６回参議院議員選挙立候

補予定者の「舟山康江」参議院議員を推薦決定致しました。 

昨年秋の衆議院議員選挙は残念な結果となってしまいましたが、引き続き皆さまからの絶大なるお

力添えをお寄せくださいます様宜しくお願い申し上げます。 

第２６回参議院議員選挙候補予定者 

舟山
ふなやま

 康
やす

江
え

（５６歳・国民民主党公認・現職）連合山形推薦 

【略歴】 

・１９９０年 ３月 北海道大学農学部農業経済学科卒 

・１９９０年 ４月 農林水産省入省 

・２００７年 ７月 第２１回参議院議員選挙（初当選） 

・２００９年 ９月 農林水産大臣政務官 

・２０１３年 ７月 第２３回参議院議員選挙（落選） 

・２０１６年 ７月 第２４回参議院議員選挙（当選２期目） 

・２０２０年 ９月 国民民主党入党 政務調査会長歴任 

・現   在    国民民主党筆頭副代表、農林水産調査会長 

          参議院消費者問題に関する特別委員長 

 

【
編
集
後
記
】 

昨
年
１
２
月
に
小
康
状
態
を
保
っ
て
い
た
新
型
コ
ロ
ナ
ウ

イ
ル
ス
感
染
症
が
、
年
明
け
以
降
、
新
た
な
変
異
株
に
よ
っ
て

爆
発
的
な
感
染
拡
大
を
起
こ
し
ま
し
た
。 

山
形
県
内
に
お
い
て
も
、
新
規
感
染
者
無
し
を
１
月
４
日
に

確
認
さ
れ
て
以
降
一
気
に
拡
大
し
、
わ
ず
か
一
ヶ
月
後
の
２
月

３
日
に
は
過
去
最
多
と
な
る
３
５
０
人
の
新
規
感
染
者
が
確

認
さ
れ
、
置
賜
地
域
内
で
も
米
沢
市
と
高
畠
町
に
対
し
蔓
延
防

止
等
重
点
措
置
が
初
め
て
適
用
さ
れ
る
な
ど
猛
威
を
振
る
っ

て
お
り
ま
す
。 

「
ま
た
か
」
「
も
う
う
ん
ざ
り
だ
」
そ
ん
な
声
を
耳
に
す
る

日
々
が
続
き
２
年
が
経
過
し
ま
し
た
。 

今
年
の
旗
開
き
や
新
春
の
集
い
も
２
年
連
続
で
中
止
と
な

り
、
連
合
置
賜
地
協
と
し
て
春
季
生
活
闘
争
開
始
と
位
置
付
け

る
春
闘
学
習
懇
談
会
は
実
施
叶
わ
ず
、
春
以
降
に
控
え
て
い
る

地
区
メ
ー
デ
ー
や
勤
労
者
体
育
祭
の
取
り
組
み
も
難
し
い
判

断
が
求
め
ら
れ
て
お
り
ま
す
。 

労
働
運
動
は
継
続
こ
そ
が
力
で
あ
り
、
経
験
と
反
省
を
繰
り

返
し
な
が
ら
次
世
代
の
役
員
へ
引
き
継
ぎ
、
そ
の
成
果
と
し
て

組
合
員
の
労
働
条
件
向
上
が
成
し
え
る
も
の
と
考
え
ま
す
。
皆

さ
ん
も
思
う
よ
う
な
組
合
活
動
が
出
来
ず
歯
が
ゆ
い
思
い
を

さ
れ
て
い
る
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。 

直
接
お
会
い
し
意
見
交
換
す
る
機
会
も
大
き
く
減
っ
て
し

ま
い
ま
し
た
が
、
先
の
第
１
６
回
定
期
総
会
で
確
認
い
た
だ
い

た
「
や
れ
な
い
理
由
探
し
よ
り
も
や
れ
る
方
法
を
考
え
る
」
こ

と
を
ブ
レ
ず
に
活
動
の
基
礎
と
し
、
感
染
防
止
に
努
め
な
が
ら

事
務
局
と
し
て
引
き
続
き
連
合
運
動
の
下
準
備
を
進
め
て
参

り
ま
す
の
で
、
引
き
続
き
の
ご
理
解
と
ご
協
力
を
ど
う
ぞ
宜
し

く
お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。（
事
務
局
） 
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